



octubre de 1813.

del lunes 18 de

San Lucas evangelista.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y AEROS
7 de la mañana.	15 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 1	1 N. O. cub. lluvia.
12 del dia.	15 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. $1\frac{1}{2}$	1 N. E. cubierto.
5 de la tarde.	16 grad.	28 p.	1 N. E. nubes.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

En los diarios del imperio desde el 9 de setiembre hasta el 22, confiesan mas ó ménos abiertamente los franceses las siguientes derrotas y pérdidas.

El general Vandamme á la cabeza de 180 hombres, fué mortalmente herido, segun se cree el 30 de agosto en las inmediaciones de Kulm, sin saberse su paradero, con la pérdida de 36 piezas de cañon, 300 transportes de toda especie, y 60 hombres entre muertos heridos y prisioneros. Esta pérdida se califica de catástrofe. (Diario del imperio del 9.

El emperador habia dexado el mando del exército de la Silesia al duque de Tarento, quien dió disposiciones para perseguir vivamente al enemigo, y atacarle sobre las alturas del Javer: todo nos inducia á creer que sus disposiciones serian coronadas con los mas felices sucesos; pero el 26 y 27 cayó la lluvia á aguaceros; salió de madre el Bover, se llevó todos los puentes; y los caminos quedaron cubiertos con tres pies de agua. Sorprendidas en su marcha las columnas por la inundacion, quedaron aisladas y separadas las unas de las otras. El enemigo, que estaba ya pue-

to en retirada, lo advirtió, y quiso aprovechar esta ventaja; pero fué atacado y rechazado &c. (Diario del 5.º) El duque de Tatento empleó los días 28 y 29 en reunir sus columnas separadas por la inundacion. Estas por último llegaron á ocupar á Buzlau que era el único punto que habia quedado libre de las aguas del Bover; pero no pudo llegar á dicho punto una brigada de la division de Pathod. El general en vez de procurar á ponerse del lado de las montañas, quiso volver á Loevenberg; donde hallándose cercado de enemigos, despues de haberse defendido por todos los medios posibles, debió ceder á la superioridad de las fuerzas. Los individuos de sus dos regimientos que supieron nadar, se salvaron. Entre estos se cuentan como de 7 á 800; los restantes quedaron prisioneros. En estos diferentes encuentros el enemigo nos ha hecho de 3 á 40 prisioneros, y nos ha tomado dos águilas de los dos regimientos juntamente con los cañones de la brigada á capite.

Es notable por su atraso la esquila que la emperatriz y reyna pasó á los obispos con fecha de 14 de setiembre manifestándoles sus deseos de que diesen las disposiciones correspondientes para cantar un *Te Deum* y para otros actos de religion en accion de gracias por las victorias del dia 26 y 27 de agosto conseguidas en las murallas de Dresde. (Diario del 17.º) El duque de Reggio con el 12.º, 7.º y 4.º cuerpos se dirigió el 23 de agosto hácia Berlin. Mandó atacar la villa de Tribbin, (como 10 leguas distante de Berlin) defendida por el ejército enemigo; y se apoderó de ella á la fuerza, y continuó su movimiento. El 24 de agosto, por no haber el 7.º cuerpo salido bien del combate de Gross-Beeren, el duque de Reggio retrocedió á Wittemberg. El 3 de setiembre el príncipe de la Moskwa tomó el mando del ejército, y se dirigió á Interbock. El 5 atacó y batió al general Tavenzien; pero el 6 fué atacado en su marcha por el ejército enemigo del general Bulow. Las cargas de la caballería desordenaron sus parques, de cuyas resultas se vió precisado á retirarse á Torgau, habiendo perdido 80 hombres entre muertos, heridos ó prisioneros, y ademas de esto 12 piezas de cañon. La

(1) Desde el 26 y 27 de agosto hasta el 14 de setiembre ha discurrido demasiado tiempo, para que la satisfaccion de las victorias de Dresde fuesen el verdadero motivo de la accion de gracias al Dios de los ejércitos.

pérdida del enemigo debe tambien de haber sido muy grande
Nosotros hemos tenido en nuestro poder muchos prisioneros y pa-
ros estos han desaparecido durante la marcha de la noche (Diario
del imperio del 21. 109 esta E. no se bouni si 709 a) (Se concluirá)

ESPAÑA.

Zaragoza 27 de setiembre.

El ejército de Sault, reducido á 400 hombres, ha ejecuta-
do un movimiento de dislocacion y retrogado para tomar quartel
de invierno. Su quartel general está en Bayona con 800 hombres,
que serán relevados mensualmente por igual número, acantonados
en Azparrena y pueblos de la izquierda. Otros 800 en S. Juan de
Pie de Puerto, y otros tantos en Sara hasta S. Juan de Luz, y
el resto en Oruña y avanzadas.

La caballería está dispersa por falta de forrages, y reducida
á 400 hombres.

Las dos últimas expediciones abatieron notablemente el espíritu
del soldado y del oficial, que contra el dictado de los genera-
les hubieron de ceder al irresistible mandato del tirano. Perdieron
en ellas muy cerca de 1000 hombres entre muertos, heridos y pri-
sioneros, contándose entre los primeros á los generales Vander-
masen y Lamartiniér. A la tropa se le deben 15 meses de paga;
está muy descontenta y sumamente fastidiada; el ejército se man-
tiene precariamente con las requisiciones de veinte departamentos
y pago anticipado de contribuciones territoriales. No hay almacenes para quatro dias; las exâcciones de toda
especie son continuas y violentas, y los moradores de este grande
imperio empiezan á recoger el fruto de los rios de sangre que su
emperador exige como precio de su felicidad.

Valencia 28 de setiembre.

Acaba de llegar el correo general: el príncipe Bernadotte ha
sido nombrado mayor general de todo el ejército aliado. El
lord Wellington ha mandado fortificar á S. Marcial. (Patriota Ausonense)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA. (1)

La Regencia de España é Indias se ha dignado prome-
ver á sub-tenientes del real cuerpo de artillería á...

D. Francisco Villalobos.

D. Joaquin Antillon.

D. Joseph Garcia Malo.

D. Joseph Olmedilla.

D. Simon de Carlos.

D. Luis Cortey.

D. Rafael Cisneros.

Es notorio en España y en la Europa la dignidad del cuerpo de artillería : 50 años hace que estableció su colegio militar en Segovia y otros tantos que ha producido constantemente los frutos de tan sábio establecimiento, frutos que han dado glorias á la nación española y justa emulación á las demas potencias. La justicia, equidad y la verdadera ley militar han sido la guia del gobierno é instruccion de la juventud. No necesita este cuerpo presentar testimonios de tales verdades, pero permitase á un militar que ya no depende de él directamente manifestar al público la severa disciplina y circunspeccion del colegio de artillería en la promoción que se ha anunciado.

El primero de ella y de consiguiente el mas antiguo (cuya graduacion se hace segun reglamento por la aplicacion y mérito) era un artillero distinguido; el segundo un supernumerario y lo mismo el quinto : los demas cadetes propietarios.

Aqui tienen todas las corporaciones el modelo de la bien entendida igualdad. En el santuario de esta distinguida casa de educación y ciencia jamas las intrigas pisaron sus umprales. Palma 15 de octubre de 1813. = L. V.

No vino ayer ninguna embarcacion.

Venta. En el almacén general de provisiones llamado vulgarmente la Quartereta, se vende trigo candeal y avena, por menor y mayor, á precio equitativo.

Pérdida. El dia 15 del corriente se extravió una rosquilla con tres cascabeles y quatro cadenas de plata, desde San Felipe Neri hasta la Quartereta del Rey: el que la haya encontrado se servirá entregarla en la casa de Teresa Borrás, al lado de S. Felipe, y se le dará una peseta de gratificacion.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa de Brós, número 22.